

# EL SOCIALISTA

## ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

Subscripción: Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.  
Número suelto, CINCO céntimos

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.ª dcha. APARTADO 637

ANUNCIOS: Cuarta plana, 30 cént. línea. Tercera plana: Noticias, 20 cént. línea.  
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

### Un Gobierno Inteligente y honrado

Entremos en la cuestión de régimen. Para *El Sol* eso no es esencial. Para nosotros, sí lo es. Tenemos nuestros motivos para pensar de ese modo. Y lo mismo que nosotros, los socialistas de los demás países. Nunca haríamos la ofensa a *El Sol* de suponerle participando de la opinión de otros colegas, que han dicho ahora en decir que los socialistas españoles no somos como los de otros pueblos, y demuestran al decir esto que no tienen la más remota noción de lo que es el Socialismo ni en España ni fuera de España. La cuestión de régimen está en el orden del día de todos los Partidos Socialistas y Obreros del mundo, y en un sentido mucho más avanzado, más socialmente revolucionario, que en nosotros hoy. En los Congresos sindicales celebrados este mismo mes en Francia se ha hablado muy insistentemente de un movimiento obrero de carácter bolchevique, y si no se ha acordado realizarlo no ha sido por falta de simpatías con la idea, sino en consideración a las circunstancias que la guerra crea y a los deberes que imponen a todos los ciudadanos. Los Trade-Unions ingleses, en su reciente Congreso, han reafirmado su colaboración al Gobierno; pero condicionándola sobre la base de que esa colaboración no contribuya en ningún modo a la preponderancia de los móviles capitalistas e imperialistas, y advirtiéndole que, en cuanto la situación que obliga a esta colaboración cese, las Trade-Unions decuplarán su representación parlamentaria para transformar el régimen; ya antes, el fundador del Partido Socialista Nacional, Hyndman, había proclamado la necesidad de convertir a Inglaterra en República—con un Socialismo transitorio de Estado como programa—, en consideración a que en las Monarquías existían intereses domésticos que estaban, muchas veces, en oposición con los intereses nacionales. La cuestión de régimen la ha impuesto el hecho terrible de que sea un hombre, colocado en el puesto más alto del Estado, el que disponga de la facultad de desencadenar una guerra. Y, además, otras consideraciones muy atendibles.

Y cuando se está en esta disposición de ánimo en todas partes, he aquí que nosotros nos conformábamos—claro que sólo de momento—con unas Cortes que reformaran la Constitución y con un Gobierno verdaderamente nacional, esto es, con un Gobierno inteligente y honrado, que representara todos los sectores de opinión convergentes en el país, no todos los sectores políticos convergentes en el rey, que es lo que se ha hecho... Y apresurémonos a decir, para salir al paso a los que vean en estas palabras una confirmación de los juicios ligeros que estos días se han hecho por algunos periódicos, que entre esos sectores de opinión que concurrirían al Gobierno no hemos pensado en incluir a los socialistas, encañillados en su posición fiscalizadora, fuera de toda esfera gubernamental e independiente de todo compromiso con el Poder constituido.

Cambiado el régimen y reemplazados unos hombres por otros, opina *El Sol* que España seguiría siendo «un juguete de las pasiones y de los prejuicios de los políticos de profesión». Es posible. A toda revolución sigue una etapa de confusión, de desorden: es la polvareda que se levanta cuando se ha derribado algo muy grande, muy sólido y muy suado. Pero hay que mirar más allá de la polvareda, y en ese más allá, cuando el aire se ha renovado, el resultado positivo es que el obstáculo grande, sólido y suado desapareció, y hay un mayor espacio para el libre desarrollo de todas las idealidades.

Esas predisposiciones de régimen que ve en nosotros *El Sol* están justificadas, no sólo por la experiencia histórica, sino por las nuevas orientaciones de la Internacional. Pero hablando como españoles ahora, más que como socialistas internacionales, nos limitamos a preguntar a *El Sol*, sencillamente: Las desdichas, la bancarrota, el desmoronamiento moral de España, desde la Restauración a hoy, ¿lo ha producido la imposición de

los partidos gobernantes a la acción del Poder moderador, o la sumisión servil de los partidos gobernantes a la voluntad del Poder moderador?

Dejando en el aire está preguntando, en la respuesta a la cual... yace la aclaración de si el remedio de los males de España es o no cuestión de régimen, suspendemos hoy nuestro trabajo.

### Nuevas fuerzas socialistas

**Granja de Torrehermosa.**  
En este pueblo de la provincia de Badajoz se ha formado una Sociedad obrera con carácter socialista.

### EN ALEMANIA

**Tifus en Berlín.—Un alimento muy peligroso.**

AMSTERDAM, 23.—Ha estallado en Berlín una seria epidemia de tifus. Se cree que la causa de la epidemia es la leche corrompida. No se conoce aún el número exacto de víctimas; pero debe ser bastante considerable, especialmente en los barrios obreros del norte. Se ha analizado la leche y se ha aconsejado a la población no hacer uso de ella más que con grandes precauciones.—Radio.

### Las reformas militares

En el mes de junio último, al votarse la ley de Reformas militares, el Parlamento sufrió el agravio de que no se le permitiera discutir un proyecto que había de influir grandemente en los gastos del Estado, y del que habían de depender, es un decir, las garantías de la defensa nacional. El ejército y el Gobierno negaron capacidad al Parlamento para entrar a discutir cuestiones que sólo los militares pueden conocer. Por lo menos, el Gobierno aceptó la imposición militar y se impuso al Parlamento. Cusquiera diga que el ejército y el Gobierno conocían bien lo que iban a establecer; por lo menos, que alguna de esas dos instituciones sólo sabía. Pero, a medida que se intenta aplicar la ley, patanteza que el ejército no sabía lo que de él se iba a hacer o el Gobierno desconocía lo que el ejército deseaba.

Ayer fué una real orden sobre gratificaciones por mandos la que levantó una polvareda que obligó a una inmediata rectificación de la disposición ministerial. Ahora es otra real orden sobre gratificaciones por quinientos para subalternos la que merece las más duras y expresivas censuras del órgano de las Juntas de defensa.

**La Correspondencia Militar dice que esa última real orden vulnera la ley, y añade que, como las anteriores, parece responder al deseo de mortificar a los oficiales. El lenguaje, como se ve, no puede ser más negativo.**  
La ley dice que los subalternos cobrarán los quinientos a los cinco años de efectividad (efectividad que sólo puede referirse al tiempo que llevan dichos subalternos en el goce de sus empleos) y la real orden última dispone «que no sea acumulable el servicio en los dos años de alférez y teniente para cumplir los cinco años que la ley determina como necesarios para el disfrute de la citada gratificación de efectividad».

**Termina diciendo La Correspondencia Militar:**  
«Resulta verdaderamente lamentable que todas las reales órdenes aclaratorias o explicativas de la ley hayan hasta la fecha redundado en contra del personal, y por ello no es extraño que la oficialidad no esté muy propicia a experimentar una interior satisfacción que recomendar las sabias ordenanzas y que tan precisa es para el ordenamiento y buen funcionamiento del ejército».

Y a continuación de este artículo, con el título «La escala de reserva», publica el ya citado periódico el siguiente:  
«Se dice que, según reales órdenes comunicadas, expedidas a los capitanes generales de la región, se está procediendo al retiro de los jefes de las escalas de reserva de las distintas Armas y Cuerpos.

Empezamos por no creer que esto sea cierto: sería un caso tal de atropello, que nos resistimos a admitir su certeza.  
Pero si ello, desgraciadamente, se confirmara, **La Correspondencia Militar**, constante en sus tradiciones, se ocuparía con la debida entereza de esas disposiciones y defendería energicamente a una clase tan respetable y digna de toda consideración como es la escala de reserva».

### El hambre nacional

**Por falta de petróleo y gasolina pararán muchas industrias.**

ALICANTE, 24.—En vista de la carencia de petróleo y gasolina, una Comisión de obreros de la fábrica «La Lucerna» ha visitado al gobernador civil, rogándole consiga del comisario de Abastecimientos autorizaciones precisas, pues de no recibir gasolina en el término de dos días se verán obligados a parar muchas industrias, entre ellas el ferrocarril de Denia.—C.

**No sale más ganado.**  
ALMERÍA, 24.—El gobernador sigue denegando permiso para la salida de ganado, manteniendo la prohibición a toda costa, pues escasea el ganado, especialmente el de cerda, a causa de haberse hecho una escandalosa exportación.—C.

**La harina escasea.**  
BARCELONA, 24.—Ayer conferenció con el

gobernador el presidente del Centro Industrial de Panadería y Pastelería acerca de la harina que se necesita para la fabricación de pastelería.

El gobernador ha dicho que este asunto a que sea fabricada una sola clase de pan, para favorecer así los intereses del vecindario.

**¿Se subirá el pan?**  
LA CORUÑA, 24.—El gobernador hace gestiones para evitar la nueva subida del pan.—Corresponsal.

**El precio de las harinas.**  
HUELVA, 24.—Los panaderos panaderos visitaron al gobernador para protestar contra los fabricantes de harinas, que sostienen el precio de la nueva cosecha a 68 pesetas los 100 kilos.

De seguir el alza iniciada tendrán que elevar el precio del pan.  
El gobernador conferenciará con los fabricantes de harina para llegar a un acuerdo.—C.

**Actitud de los obreros.**  
LINARES, 24.—Se ha celebrado un mitin en la Casa del Pueblo, con asistencia de dos mil federados, para protestar contra el escandaloso precio de las substancias y la desidia de las autoridades, acordándose celebrar un mitin mañana y otro el sábado, preparatorio de una manifestación de protesta contra las autoridades, que desamparan al elemento obrero. Este acto se verificará el domingo próximo.—C.

**Otro abuso de los panaderos.**  
MÁLAGA, 24.—Los panaderos han comenzado a vender el pan a 60 céntimos el kilo, sin dar cuenta de ello a la Junta de Substancias. Esta se retirará para tratar de la actitud adoptada por los panaderos, los que la fundan en el crecido precio que tienen las harinas.  
El gobernador está muy disgustado por la frecuencia con que se presentan estos conflictos, y se asegura que piensa abandonar el cargo muy pronto.—C.

**Mujeres que precisan dignamente.**  
ORENSE, 24.—Comunican de Alariz que, con motivo de la carencia de las substancias, se reunieron las mujeres de las villas y pueblos limítrofes, se dirigieron en actitud resuelta a la carretera de Jaqueira de Ambia, por donde iban algunos carros cargados de substancias con destino a Orense, los detuvieron y obligaron a los conductores a descargar las mercancías que llevaban, que eran habichuelas, carne salada y grano, en su mayoría contenido, y las llevaron al mercado de Alariz.  
Los hechos que venían ocurriendo en los mercados de Galicia se deben al poco escrupulo de los especuladores.—C.

### El tratado entre Rusia y Finlandia

**Se firmará en Berlín.**

LONDRES, 25.—Según un telegrama de Estocolmo al *Times*, a propuesta de los delegados rusos el tratado de paz entre Rusia y Finlandia se firmará en Berlín y no en Keval.  
Los delegados finlandeses abandonaron Helsinki ayer.  
Las negociaciones comenzarán esta mañana.—Radio.

### El mitin de Valencia, suspendido

Anoche salieron para Valencia nuestros queridos amigos los diputados socialistas Benítez y Angulo, con el propósito de tomar parte en el mitin que se había organizado para mañana, día 25.

A las diez de la noche, después de puestos en campo nuestros amigos, recibimos en esta Redacción el siguiente telegrama:  
«VALENCIA, 23 (7.37).—Daniel Angulo: Intervenciones producidos para encontrar el local adecuado, hacen que se aplase el mitin indefinidamente. Escrito.—Sancho».  
Nuestros amigos Angulo y Benítez han llegado a Valencia esta mañana y allí esperarán hasta el próximo viernes, en que saldrán para Barcelona, para tomar parte en el acto que las izquierdas han organizado para el próximo domingo.

### EN RUSIA

**El cólera aumenta.—Ucrania, zona de guerra.—En Siberia.**

MOSCÚ, 24.—Ascendían ya a 500 casos diarios de cólera los que se registran en Petrogrado.

Según noticias procedentes de Kíeff, los consules francés, italiano y griego en Ojessa han sido invitados a trasladarse a Moscú, como consecuencia de haberse declarado Ucrania zona de guerra.

Según informes recientes, el día 14 de julio se hallaban los checoslavos de Siberia en la siguiente situación: Se habían apoderado de la línea del Transibairo desde Vladivostok a Penza, y en todas partes fueron acogidos con gran entusiasmo por el pueblo.

Los bolcheviques evacuaron inmediatamente las localidades en donde se presentaban, y puede asegurarse que los checoslavos sólo encontraron una resistencia digna de tal nombre entre los prisioneros de guerra austriacos.—Radio.

**Organización de checoslavos.**  
LONDRES, 24.—Según un telegrama de Nueva York, dirigido al *Times*, 1.500.000 checoslavos de América van a ser organizados de tal forma que puedan sostener y ayudar a los checoslavos que con batan en Siberia o más allá por la causa aliada.  
Esta unión se llamará Liga Nacional Checoslava, y el Comité estará formado por algunos americanos distinguidos, que comenzarán por reunir un fondo de un millón de dólares con objeto de proporcionar material médico y otros para las tropas checoslavas.  
Trabaja también por difundir por toda América el sentido y el alcance del movimiento checoslavo, particularmente en Siberia.—Corresponsal.

## El conflicto de Peñarroya

### Los mineros de Peñarroya contestan a "El Mundo"

Estos compañeros nos remiten para su publicación el siguiente comunicado, que dirige a *El Mundo*:  
«Sr. D. Augusto Vivero.  
Muy señor nuestro: Le pedimos mil perdones por la molestia, y le rogamos que inserte en su diario estas cuartillas, para restablecer la verdad en este asunto. En el número de *El Mundo*, correspondiente al viernes, 19 del que rige, se publicó un artículo con el título de «La huelga de Peñarroya: La Compañía y los obreros no se entienden», firmado por José García Negrón, en el cual se nos injuria y se hacen afirmaciones completamente gratuitas, sin duda con el único propósito de favorecer a la Compañía de Peñarroya en el litigio que sostiene con esta organización sindical.

Usted, Sr. Vivero, que nos conoce bastante mejor que el mencionado articulista, sabe todo eso de «agitadores profesionales del desorden», «caudillos de la revuelta», etcétera, son tópicos manidos que sólo usan los que no tienen capacidad para comprender estos grandes problemas sociales, ó los que intencionalmente buscan en el desprestigio ajeno el provecho propio. En esta ocasión, como en todas, hemos procurado los que tenemos representación oficial en los organismos obreros buscar una solución de armonía que evitara el rompimiento con la Empresa; por esta causa se retiraron los oficios anunciando la declaración de huelga hace ya más de tres semanas. Desde esa fecha todos nuestros esfuerzos han ido encaminados por esos derroteros; pero la irreductible intransigencia de la Sociedad metalúrgica de Peñarroya ha sido tanta, que no se ha dignado ponerse a habla con nosotros para entablar negociaciones de arreglo. Dos veces que nos ha llamado, por requerimiento del ministro de Fomento, ha sido para mantener sus pretensiones humillantes, para imponernos la misma exigencia, que no repetimos aquí por haberse hecho pública en bastantes periódicos de la corte. Si alguien dudara de esta verdad puede corroborarla leyendo la nota oficial que publicó *El Socialista* del mismo día 9.

Si con lo dicho no fuere bastante para demostrar que quienes buscan el conflicto es la Compañía, agregaremos que desde que se hicieron públicas las peticiones; esto es, desde el veintitres de junio pasado, no transcurrió día sin que los capataces impongan severos correctivos a los trabajadores—algunos consistentes en quitarles medio día de jornal, después que los han tenido diez horas en el pozo—, y les han aumentado las tareas en una tercera parte más; han reducido el personal en bastantes servicios, obligando a los que dejan a que realicen la misma cantidad de trabajo; en resumen: aquí se vive en una provocación constante por parte de los patronos.

Sostiene el Sr. García Negrón que el jornal medio de esta cuenca hulla alcanza una cifra superior a 13 pesetas ¡Ojalá fuese cierto! Veamos la verdad. Ganan los mineros del interior, divididos en tres categorías, lo siguiente: Primera categoría: subterráneos, 6 pesetas y el 20 por 100 como prima de guerra transitoria; total, 7,20. Ocupan la segunda categoría los picadores y barrenistas, que perciben 5 y 5,50 pesetas, que, con la misma prima de guerra, se eleva a 6 y 6,50. Están clasificados en la tercera categoría los vagoneros, que ganan desde 4 pesetas a 4,75, y que, con el referido 20 por 100, alcanzan una cifra de 4,80 a 5,50 pesetas. Este es el máximo.

Los obreros del exterior, los que no trabajan en la mina, ganan todos una peseta menos, oscilando su jornal entre 3,75 y 4,50, y los de talleres y fundiciones son aparte; pero, en general, están por bajo en cuanto al salario de los mineros del interior, superando a éstos en muy poco los maestros o jefes de equipo, y no todos. Como se prueba por lo dicho, el Sr. Negrón no rinde culto a la verdad cuando habla del salario.

Se afirma también en el tantas veces mencionado artículo que aquí se come el pan que fabrica por su cuenta la Compañía, a 35 céntimos kilogramo, y se calla que esta clase es de segunda y es detestable, por todos conceptos. La de primera, que se vende casi «sin cocer», para que sea más, se cobra a 40 céntimos, y quedan sin poderse servir de este artículo una tercera parte de los operarios de la Hulla; en cambio, no falta nunca en las casas de los caciques de esta tierra. Hagamos constar al mismo tiempo que una Cooperativa, que no es de la Empresa, lo expando mejor condicionado a 38 céntimos la misma cantidad. Conste, pues, que en esto del pan expuso sólo una parte: la que favorece a la Empresa.

No se concibe que se hagan afirmaciones como esta: «La jornada es hoy de diez horas, y piden los obreros que se disminuya a ocho.» ¿De dónde ha sacado este caballero que nosotros hayamos pedido ocho horas? Nuestras reclamaciones se han hecho públicas, entre otros, en los siguientes periódicos madrileños, cuya atención les agradecemos de verdad: *El Sol*, *El País* y *El Socialista*, y en ellas nada declamos acerca de la jornada, y nada reformamos, reduciéndola. ¿Qué crédito periódico puede merecer quien falte tan a sabiendas a la verdad? La seriedad de un periódico, y su honradez profesional, Sr. Vivero, merecen otra cosa que ser utilizados así.

«No queremos ocupar más espacio; pero ofrecemos, para terminar, que si usted nos concede hospitalidad en *El Mundo*, informaremos a sus lectores de lo que por aquí sucede con veracidad absoluta, cosa que no hace su correspondiente de este pueblo.

Si este señor quiere discutir la justicia de nuestras reclamaciones, estamos prontos a

contestarle; si usted nos concede espacio en el periódico; pero le advertimos al Sr. Negrón que ha de reconocer en nosotros unos hombres tan honrados como él y que además no mienten.  
Abrazos, y mande a sus compañeros, LUCIO M. GIL, FRANCISCO RAYEGO y MANUEL JIMÉNEZ.  
Pueblo Nuevo, 21-VII-1918.»

### Indescriptible entusiasmo por la huelga general.

(CONFERENCIA TELEFÓNICA)

PUEBLO NUEVO DEL AYSAR, 24 (12 m.)—Ayer tarde, a las diez, se celebró una conferencia por teléfono, en la que participaron más de 5.000 obreros de las minas, en el local donde se celebró estaba completamente lleno, y entre los concurrentes había enorme entusiasmo.

Hablaron en dicho acto Lucio Martínez, representante de la Unión General de Trabajadores, que interviene en las gestiones de esta huelga desde su iniciación; Fermín Blázquez, de Madrid; Juan Vázquez, de Azuaga, y el diputado socialista Andrés Saborit.

Lucio Martínez dio cuenta de las gestiones realizadas desde que se inició este conflicto y de la actitud de deserción en que se ha colocado la Compañía.

Todos los demás oradores expusieron la justicia de las demandas que los obreros habían presentado, y les hicieron ver la importancia del paso que iba a dar el Sindicato al lanzarse a la huelga en estas circunstancias.

Les dieron conocimiento de la contestación de la Empresa a las peticiones que se le han hecho, y al preguntar a los reunidos por qué optaban, si por los dos días de aumento que la Compañía concede a los mineros de carbón o por ir a la huelga, unánimemente y con gran entusiasmo contestaron que por la huelga.

En este momento hubo que dar por terminado el mitin, pues los obreros, puestos en pie, lanzaban todos vivas a la huelga, y ya no hubo manera de dirigirles la palabra.

Instantáneamente los compañeros Lucio Martínez, Blázquez, Vázquez y Saborit, acompañados por los representantes del Sindicato, se dirigieron a Blémez, donde a las diez de la noche se organizó un mitin para someter igualmente a la consideración de los obreros la situación del conflicto y saber qué conducta es la que procede seguir.

A esta reunión de Blémez acudieron más de 12.000 obreros, y siendo imposible el local para tan enorme concurrencia, quedaron en la calle gran número de compañeros.

Dirigieron la palabra los mismos oradores de Pueblo Nuevo, y se repitió la misma escena de entusiasmo.

Los vivos a la huelga eran unánimes, y e entusiasmo indescriptible.

Al recibir aquí ciertos periódicos de Madrid con informaciones falsas se ha producido indignación entre los obreros.

Es exacto que las reclamaciones hayan sido votadas por una pequeña mayoría. Las peticiones fueron acordadas por una inmensa mayoría en asamblea magna, en la que estaban representados todos los obreros del Sindicato. La votación tomada por una pequeña mayoría fue la relativa a optar concretamente por disminución de horas en la jornada o por aumento de salario.

También en talo lo que dice *El Liberal* relativo a los jornales y que éstos sean de 13,50 pesetas, sino que éste es de siete pesetas, y cuyos detalles especificamos en el documento que enviamos ayer contestando a *El Mundo*.

Y todas estas campañas de prensa están resultando contraproducentes, pues la indignación de los mineros crece al enterarse que se recurre a la mentira para contrarrestar la justicia de sus peticiones.

Puedo asegurar que si la huelga, como está anunciado, se produce el día 29, no entrará al trabajo ni un solo obrero, y que, por tanto, la paralización será absoluta en esta cuenca minera y sus trabajos derivados, pues el entusiasmo es indescriptible.

Han salido para Azuaga el compañero Vázquez, y para Madrid, los compañeros Saborit y Blázquez.

En este momento se recibe un aviso del gobernador para que se presenten en su despacho los representantes de los obreros y que está convocada a dicha entrevista la Empresa. Los obreros se disponen a acudir a dicha entrevista. Ya veremos lo que resulta de ella. El Sindicato no quiere llegar a la huelga, pues es el primer convenio de que no conviene a los intereses nacionales; pero los obreros, por dignidad, estiman intolerable la conducta de la Empresa, y no pueden aguantar ya más.—C.

### La libertad, intervenida groseramente

SANTANDER, 22.—Salía ayer de esta capital para Torrelavega, por la línea férrea del Cantábrico, con objeto de tomar parte en una reunión de meteorólogos, el compañero Alonso, cuando notó la presencia de un policía afeitado e inebriado, que, requiriendo al conductor del tren, le dijo: «Mire usted si lleva billete ese sujeto».

Todos los viajeros se miraron con extrañeza, como si se tratase de ver ante sus ojos y tan cerca de ellos un pibe, un cherrito, un ladrón, un asesino.

Nuestro cámara de fotografía de foto, y tuvo a bien callar, por no dar pie a las intenciones del polizonte, digno consorte del monstruo de Barreda.

La Federación ha tomado cartas en tan repugnante asunto.—Vasay.

LOS NUEVOS PRESUPUESTOS

En el Consejo de ministros celebrado ayer se terminó el examen, según reza la nota oficial, de los planes generales de los futuros Presupuestos. Pero, según los bien informados, el Gobierno, si pudo terminar dicho examen, no logró llegar a un acuerdo sobre normas precisas para arbitrar los ingresos que requiere la atención de los grandes aumentos votados por las Cortes en el capítulo de gastos.

En este aspecto, que ha de ser el característico de los nuevos Presupuestos, se manifestaron ya las dos tendencias que habían de responder a las ideologías contrapuestas de los miembros del actual Gabinete.

El ministro de Hacienda no sabe ser otra cosa que un imitador arbitrario. El es reacio a toda novedad en nuestro sistema tributario. Gravenza en lo posible los impuestos ya establecidos, y si los resultados no llegan a cubrir el déficit que han de producir los mayores gastos recurre a abultar la Deuda pública, que bien lo agradecerán los que han hallado la mejor vida en este mundo, hundiéndose a cortar el cupón. (Trampa adelta!), puede resumirse el criterio de nuestros conservadores crastinos.

Con los proyectos presentados sobre contribución industrial y comercial; Haciendas locales, que volverá sobre el impuesto de Consumos; Reseguros de incendios y marítimos; depósitos reales; impuesto de azúcares; restablecimiento del impuesto sobre los coches; reforma de la ley del Timbre, etcétera; todo lo cual puede montarse a producir unos 75 millones sobre los 1.325 recaudados en los últimos años, y con cien millones más que se surgen a la trampa, se puede hacer un Presupuesto de 1.500 millones. Presupuesto realista, es cierto, que grava aun más al contribuyente español, sin alcanzar a cubrir los meros gastos improductivos, que tiene hoy limitada su atención el Estado; pero el fisco español no ha sido hasta aquí más que un esquilamador del país y el ministro de Hacienda no ve por qué ha de ser ahora cuando se le ha de cambiar la cara al agente ejecutivo de contribuciones.

Frente a esta tendencia retardataria operaron los ministros de Instrucción pública, Gobernación y Fomento la necesidad imperiosa de determinar un plan de conjunto, orgánico, que se extiende a todas las manifestaciones de la vida nacional, a fin de impulsar el desarrollo de la riqueza y el de las aptitudes para una más intensa explotación de la agricultura y de la industria del país, aunque el Presupuesto de gastos alcance a la cifra de 2.000 millones de pesetas. Este gran aumento reproductivo haría menos penosa a los contribuyentes la elevación de sus cuotas.

Y para hacer frente a estos gastos creen los citados ministros que habrá que recurrir, no al aumento de los impuestos indirectos hasta agotar la potencialidad contributiva de los que hoy soportan todas las cargas del Estado, sino a una serie de leyes, si no idénticas, orientadas en el mismo sentido que lo estaba el plan económico del Sr. Alba, y que comprendían también otros aspectos como el que apenas ha llegado a discutirse el Sr. Cambó sobre política de transportes.

Tales son las dos tendencias que en líneas generales habrá analizado ayer el Consejo; pero es lo cierto que ni todos los ministros se pronunciaron por una u otra ni hubo siquiera una promesa previa de acatamiento al que fuera el parecer de la mayoría, ni pudo haber, por consiguiente, la garantía de que, en uno u otro sentido, llegará este Gobierno a adoptar un criterio unánime que asegure podrá acometer la labor de los Presupuestos.

Lo que se hizo fue aplazar hasta el día 8 de agosto toda discusión. Ellos se dirán que lo que han hecho es ganar tiempo. En realidad, lo que han hecho es perderlo para el país.

Los augures no creen que el Gobierno pueda vencer este gran obstáculo de los Presupuestos. De todos modos, la dificultad no ha de estar tanto en el Presupuesto de gastos como en el de ingresos, porque el caballo de batalla ha de ser la determinación de qué clases sociales han de soportar la mayor carga que representen los nuevos tributos.

Un concejal socialista más

En las elecciones parciales celebradas en Elche, para elegir un concejal por el quinto distrito, presentó la Agrupación Socialista como candidato a nuestro compañero José Vives y Vives, que ha obtenido un completo triunfo.

Por dicho distrito pelearon también los conservadores, que hicieron todo cuanto se puede hacer para triunfar, obteniendo 152 votos por 205, que alcanzó la candidatura socialista.

Al conocerse el resultado de la elección en el distrito, era grande el entusiasmo y la alegría que reinaba, formándose una manifestación, que se encaminó hacia el Centro obrero, dando vivas al concejal socialista y al hombre honrado.

En el Centro dirigieron la palabra a la concurrencia los compañeros García y Vives, que fueron muy aplaudidos.

Ha sido vivamente celebrado nuestro triunfo por todos los elementos interesados por el bienestar del pueblo y el respeto a los ciudadanos, como también ha sido celebrada la derrota de los conservadores por todas las clases sociales de Elche, incluso por muchos individuos que pertenecen a las filas del partido conservador.

La piratería alemana

**Torpedeamiento del "Leviathan"**  
NAUEN, 23.—Informe oficial: «El transporte de tropas americano Leviathan (antes vapor Vaterland) de la Compañía alemana Hamburgo América Línea, de 54.282 toneladas de registro bruto, ha sido echado a pique el 20 de julio en la costa norte de Irlanda.»

Con motivo de este torpedeamiento, recuerda la prensa alemana el júbilo que reinó en el múltiple por haber este gigantesco vapor realizado su primera travesía del Atlántico después de amarrado durante año y medio.

Su hundimiento es la respuesta dada por la marina alemana a las facturas de la prensa aliada.

El diario Vossische Zeitung opina que este hundimiento es la mayor prueba de la capacidad de los submarinos alemanes.

Los americanos pensaban transportar en este vapor decenas de divisiones en un año al continente europeo.

Con la pérdida del buque ha sufrido el adversario de los extremadamente graves, que casi equivalen a una batalla perdida.—C.

Hundimiento de un transporte de soldados aliados.

LONDRES, 23.—Informe del Almirantazgo: «El transporte Baringo, ex vapor alemán, que se dirigía a Australia con soldados aliados, ha sido hundido por un submarino alemán el 15 de actual.»

Todos los que le tripulaban fueron salvados.—C.

**Crucero yanqui torpedado.**—Otros ataques submarinos en la costa de los Estados Unidos.

NEW YORK, 23.—Informe oficial: «El crucero americano San Diego ha sido torpedado, y se cree que no hay ninguna víctima.»

El crucero continúa a flote. El vapor de carga americano Westover, de 5.000 toneladas, que se dirigía a Europa, ha sido torpedado.

Hay 10 desaparecidos. El almirante Palmer ha anunciado oficialmente la presencia de un submarino enemigo en las costas de Massachusetts, y el señalamiento que el submarino incendió un remolcador y cañonó tres barcos de cabotaje.

El incendio de tres chalupas y lo largo del Cabo Cod ha sido un intento vano de Alemania para desmoralizar al pueblo americano.—Corresponsal.

Los mineros de Puertollano

PUERTOLLANO, 24.—Con motivo de haber arrestado a una pareja de picadores de la mina «Iniciativa», por si habían hecho explotar los barajones antes de la hora indicada en la galería donde trabajaban, se han declarado en huelga los de la citada mina, y además los de las minas «Asdrúbal», «Calatrava», «Terrible segunda» y «María Isabel», todas pertenecientes a la Sociedad de Peñarroya.

El número de mineros huelguistas pasa de dos mil. Las minas han quedado paradas, y los del exterior huelgas también, por paro forzoso.

El gobernador civil interviene telefónicamente para resolver el conflicto, y es de esperar que por cosas tan insignificantes predomine el buen sentido y tenga una solución rápida y satisfactoria.

Como medida también de prevención, como siempre, se han concentrado fuerzas de la guardia civil.—Guerrero.

(NOTICIAS OFICIALES)  
Ciudad Real.—Los obreros de la mina «Iniciativa», de la Sociedad Peñarroya, de la cuenca de Puertollano, abandonaron el trabajo ayer, como protesta contra el castigo impuesto a uno de los obreros, y los temores de que no resolviéndose el asunto secundasen el paro todos los obreros de dicha Sociedad se han confirmado.

Los huelguistas suman unos 1.500, y para evitar coacciones se han concentrado fuerzas de la guardia civil, y, considerándose éstas insuficientes, se ha pedido varias parejas de caballería.

El gobernador ha empezado a hacer gestiones cerca de la Empresa y de la representación obrera para conjurar el conflicto.

LA POLITICA

De veraneo.  
Ayer marcharon a Santander, Oyarzun y Barcelona, respectivamente, los ministros de Marina, Gracia y Justicia y Fomento.

El jefe del Gobierno salió de madrugada, en automóvil, con dirección a Santander, y el ministro de la Gobernación ha marchado a Torreldones, de donde vendrá a Madrid con frecuencia.

POR "EL SOCIALISTA"

Suscripción permanente.  
Eche.—Grupo Pro EL SOCIALISTA. 50

Suma anterior. 413.705,85

Vega de Gordon.—P. Melón, 0,25; J. Nava, 0,25; S. González, 0,25; L. de Lara, 0,20; L. García, 0,20; A. Buján, 0,20; E. González, 0,25; C. Casado, 0,25; P. Casado, 0,25; A. Villanueva, 0,20; M. Cabilas, 0,25; L. Martínez, 0,30; P. Rodríguez, 0,15; S. Martínez, 0,30; M. Criado, 0,50; M. Bello, 0,25; N. Vega, 0,30; J. Alfayate, 0,25; E. Álvarez, 0,20; F. Díez, 0,30; F. González, 0,20; P. Gallego, 0,50; L. Sevilla, 0,25; T. García, 0,25; J. Rodríguez, 0,25; P. Castro, 0,50; M. Martínez, 0,40; V. Puertas, 0,50; A. García, 0,25; C. Nava, 0,50; M. Peñalvo, 0,50; J. Fernández, 0,20; J. Lorenzana, 0,25; B. Castañón, 0,25; I. Rodríguez, 0,30; S. Villanueva, 0,50; M. Gutiérrez, 0,20; M. Alier, 0,25; B. Rodríguez, 0,15; S. Prieto, 0,20; E. Rey, 0,25; F. Fernández, 0,20; B. Moreno, 0,25; G. López, 0,25; F. Rodríguez, 0,35; J. Arias, 0,25; T. Díez, 0,30; S. Fernández, 0,25; D. Salas, 0,20; V. Gutiérrez, 0,10; L. Rodríguez, 0,25; F. Buján, 0,25; L. Tejerido, 0,25; E. Martínez, 0,50; A. Martínez, 0,20; J. Fernández, 0,25; P. Castro, 0,25; J. Izquierdo, 0,25; A. Álvarez, 0,25; E. González, 0,15; T. Sáez, 0,25; M. Sábarez, 0,25; D. Domínguez, 0,25; E. Cansino, 0,20; A. Villaverde, 0,15; N. Calvo, 0,25; M. Oblandas, 0,25; T. Lozano, 0,25; F. Sáez, 0,10; P. Benca, 0,20; E. Oblandas, 0,15; F. Pérez, 0,20; L. Vaca, 0,25; R. Fernández, 0,20; T. Rodríguez, 0,15; L. Castañón, 0,25; N. Rego, 0,10; M. López, 0,10; A. Alonso, 0,10; L. Sota, 0,10; T. García, 0,20; V. Rodríguez, 0,20.

Suma total hasta hoy. 413.776,60

LAS RENTAS DEL OBRERO

El obrero Antonio Fernández, que estaba trabajando en unas obras del teatro de la Ciudad Lineal, se produjo lesiones de pronóstico reservado.

—En una fábrica de aserrar madera, establecida en la calle de Toledo, 147, se produjo lesiones, que fueron calificadas de pronóstico reservado, Eduardo Ojeda.

Después de curado en la Casa de Socorro, pasó al Hospital provincial.

LA GUERRA

Parte oficial inglés.  
LONDRES, 24.—Parte oficial de anoche: «Esta tarde la actividad de la artillería enemiga fue más marcada en las inmediaciones de Villers-Bretonneux.»

Durante el día la artillería enemiga estuvo también activa en los alrededores de Hinges y en otros puntos.

El día 22, gracias al tiempo propicio, la actividad aérea fue más grande que en los días precedentes. Nuestros aparatos han efectuado varios reconocimientos a larga distancia, y tomaron fotografías.

Se arrojaron 33 toneladas de explosivos sobre las estaciones de Cambrai, Bray y Lilla y sobre los depósitos de municiones cerca de Arrancieres y Baginnes, así como sobre los acantonamientos enemigos en todo el frente.

En los combates aéreos abatimos 23 aparatos alemanes, y otros tres fueron obligados a tomar tierra con averías.

Además, tres globos de observación fueron descendidos e incendiados.

De los nuestros faltan 10 aparatos. Las borrascas continúan impidiendo los combates nocturnos.—C.

El parte oficial alemán da noticias vagas.  
KOENIGWUSTERHAUSEN, 24.—Parte oficial de ayer:

«Grupo del príncipe heredero Ruperto.—Detachamientos ingleses avanzaron en muchos puntos del frente contra nuestras líneas, siendo rechazados.»

La actividad de la artillería revivió al atacar.

Grupo del príncipe heredero alemán.—Rinó cierta tranquilidad en los frentes de combate. Al sur del Aisne, y a consecuencia de sus intensas bajas, el enemigo no repitió ayer sus ataques.

También ha cedido en intensidad, en este sector, la lucha de artillería.

A ambos lados del Ourcq, y entre el Ourcq y el Marne, el enemigo lanzó violentos ataques parciales en casi todos los sectores, ataques que fueron rechazados. Al sur del Ourcq, un contraataque nuestro hizo que se desalojaran los asaltos enemigos. Detachamientos que penetraron a ambos lados de Juligne, en nuestras posiciones de primera línea, a orillas del Marne, fueron rechazados hacia el río, por medio de un contraataque nuestro. Al sur de él y al este de Reims hubo combates locales.

Ayer derribamos 52 aparatos de aviación y catorce globos cautivos.—C.

El parte oficial francés publica detalles concretos.  
PARIS, 24.—Parte oficial de anoche:

«En ambos lados del Ourcq los ataques de nuestras tropas han obtenido durante el día resultados satisfactorios, a pesar de la resistencia tenaz opuesta por el enemigo, que ha medido en combate nuevas reservas.»

En el norte del río hemos conquistado y rebasado Piesler-Hellen; alcanzamos los alrededores del oeste de Quichey, Le Ville y temamos Mongru.

En el sur del Ourcq las tropas francesas han pasado la carretera de Chateaufort-Tillery y llevado su línea a más de un kilómetro al este.

El pueblo de Rocourt está en nuestro poder, así como la mayor parte del bosque de Chateaufort.

En la orilla derecha del Marne hemos realizado nuevos progresos en el norte del monte Saint-Pere y Charlevaux, que está en nuestras manos.

También hemos ampliado nuestra cabeza de puente en Jaumont.

Entre el Marne y Reims se han librado violentos combates entre el Ardre y Vilgny. Los francotiradores, atacando las fuertes posiciones del enemigo, han avanzado más de un kilómetro, causando grandes pérdidas al adversario.

Por su parte, los británicos han realizado una operación local en el norte de Montdidier, tomando esta mañana Mailly-Rainval, Savilliers y Auvillers, y hemos capturado 1.500 prisioneros, entre ellos 30 oficiales.—C.

Comentarios de "The Times".  
LONDRES, 24.—The Times analiza la situación militar en el frente oeste, y dice que la evacuación de todo el saliente no se hará sino una desesperada resistencia por parte de los alemanes, que han cometido una enorme falta dejándose sorprender por Foch en el peor momento en que triunfaban el partido militar de toda oposición con fe y promesas.

La evacuación del saliente será la completa destrucción de la reputación militar del Kronprinz.

El periódico concluye haciendo alusión a la operación local al norte de Montdidier.

Es necesario reconocer—dice dicho periódico—que la mayor parte de la operación la hicieron tropas francesas, y que el alto mando es únicamente francés.

Y, por último, en el campo de batalla el alto mando aliado se ha mostrado superior al alemán.—Radio.

El parte francés de las tropas.  
PARIS, 24.—Gran actividad de la artillería entre el Aisne y el Marne, en los bosques de Courton y del Rey.

Al oeste de Reims los alemanes han contraatacado ayer, hacia las nueve de la noche, en la región de Briguy.

Nuestras tropas han roto todos los asaltos, conservando intactas sus posiciones.

Ningún suceso importante en el resto del frente.—Radio.

Helferich, embajador en Moscú

Los batallones le harán guardia.  
AMSTERDAM, 24.—Helferich ha sido nombrado para el cargo de embajador en Moscú. Se enviarán dos batallones alemanes para la guardia de la Embajada.—Radio.

La luz en las fachadas

Los tenientes de alcalde han dirigido a los propietarios de fincas urbanas la siguiente circular, en virtud de reciente acuerdo del Ayuntamiento:

«Los propietarios de fincas deberán hacer e instalar encima de la puerta de entrada de las mismas un foco de luz eléctrica de intensidad no menor de 16 bujías, y con sujeción al modelo que aprueba el Alcalde presidente.»

Cuando la fachada excediere de 15 metros se deberá colocar otro aparato de las mismas condiciones a la altura de cuatro metros en la fachada, para conservar la posible normalidad; y a los portales de la finca estuvieron inmediatos o a distancia menor de la expresada se colocarán los aparatos fuera del portal y guardando la expresada distancia.

El feudo de Reinos

La misma disposición se observará en los cerremos con varjo o con muro.

Estas disposiciones serán aplicadas también a los edificios públicos y a todos los demás que no sean de propiedad particular.

Estas luces superiores incluirán todo el tiempo que se halle encendido el alumbrado público.

Este precepto regirá hasta dos años después de terminada la guerra.

La huelga de cocheros

A las doce y media de anoche se reunieron los cocheros en el teatro de la Casa del Pueblo en junta general extraordinaria.

El objeto de la reunión era, como ya dijimos, el de dar a conocer las gestiones realizadas difícilmente por la Directiva y discutir el laudo.

Los representantes de los cocheros expusieron detalladamente sus gestiones, siendo aprobadas.

Después de algunas aclaraciones pedidas por varios compañeros, fué aprobado el laudo.

Se autorizó a la junta directiva para proporcionar personal a los patronos que acepten las bases reconocidas por los cocheros.

Por último, se acordó que a los patronos que no acepten el laudo antes del 31 de actual se les cobren los jornales, si posteriormente lo aceptan, desde el día en que aquél rija.

La reunión terminó a última hora de la madrugada, y en ella hubo gran entusiasmo.

ALEMANIA Y ESTONIA

Nuevas violaciones estonianas.  
LONDRES, 23.—El Almirantazgo ha recibido el siguiente radiograma ruso:

«Los estonios residentes en Rovia protestan contra la acción de las autoridades alemanas en la región del Báltico.»

El documento va firmado por doce organizaciones de Petrogrado, cuatro de Moscú y dieciocho provinciales, y dice así:

«En conformidad con el tratado de paz de Brest Litovki, las tropas alemanas sólo permanecerán en Estonia temporalmente, hasta que, auxiliadas por las autoridades locales, restablezcan el orden en la región; pero las autoridades alemanas han violado esta cláusula, aboliendo todas las instituciones autónomas establecidas por elección basada en principios democráticos. Así, la Dieta de Estonia, constituida legalmente, no puede funcionar, y las autoridades militares alemanas no reconocen el Gobierno provisional de las autoridades estonias.»

También han sido suprimidos los Tribunales de justicia locales, y los ciudadanos estonios son juzgados por los tribunales militares alemanes.

Los representantes de la autoridad militar alemana han tomado a su cargo la organización política del Estado de Estonia, restableciendo la institución de la nobleza, que había quedado abolida. En una sesión celebrada por la Dieta, en Riga, todos los representantes estonios abandonaron el salón, protestando y declarando que no reconocían a esta Dieta como representante del pueblo estonio, y que, por lo tanto, sus decisiones no les obligaban.

Las autoridades alemanas precisan convencer al pueblo alemán de que Estonia, por el carácter de su población, es semejante a la región meridional del Báltico, y que esta región, por su carácter y por su cultura, debe quedar indisolublemente unida con Alemania.

En realidad, los alemanes de Estonia representan solamente el 8 por 100 de la totalidad de la población estonia.

La Universidad de Yuriett ha sido germanizada, y en algunas escuelas se han impuesto estudios obligatorios en lengua alemana. Todos los documentos y la correspondencia están redactados en alemán, y todas las libertades han quedado suprimidas.

Por noticias procedentes de fuentes fidedignas, se sabe que los alemanes están decididos a emprender la colonización sistemática de toda la región báltica, y que el Gobierno alemán ha presupuesto sumas importantes para realizar este proyecto.—Radio.

Un bando más del alcalde

El Sr. Silveira ha publicado un bando por el que hace público que habiéndose terminado la instalación del campamento provisional establecido para la recogida y clasificación de los mendigos, se dispone a no consentir que sigan por las calles de Madrid implorando la caridad pública.

Es un golpe más—y suponemos será un nuevo fracaso—a eso de hacer que se hace, ya que el alcalde, en esta ocasión, sigue la misma ruta que sus antecesores, y aun creemos que el propio Sr. Silveira en otra ocasión.

Esperar resolver el problema de la mendicidad callejera con la cooperación de los particulares, y recurrir a éstos para que no den limosnas en la vía pública, entendemos que son ganas de pasar el rato.

Trajes de verano a 25 pesetas

SASTRERIA ECONOMICA.—Farmacia, 3, bajo

MOVIMIENTO SOCIAL

Reclamaciones y huelgas

SANTANDER.—La huelga de carpinteros y ebanistas sigue en el mismo estado.

Los patronos de todos los ramos de la construcción están armando el tinglado. Diversos trabajos custodiados como criminales, clavados a la vista en el cielo.

PALENCIA.—El gobernador telegrafía que ha quedado desechado todo temor de que se declaren en huelga los mineros de la cuenca carbonífera de Barruelo, toda vez que la Empresa les ha aumentado 40 céntimos en los jornales.

LEON.—Como se tenía, en la cuenca de Oronozga han secundado la huelga de las minas «Peña» y «Manuela» 300 operarios.

PALMA.—Los obreros huelguistas de la fábrica de tejidos de D. Vicente Juan han presentado las siguientes bases:

Reposición en el lugar que antes ocupaba el obrero cuyo traslado originó el conflicto. Aumento del 30 por 100 de los jornales. Estricto cumplimiento de la legislación vigente sobre el trabajo en las fábricas de tejidos.

También se han declarado en huelga los obreros aserradores. Las peticiones que formulaban son:

Aumento del 25 por 100 en los jornales. Jornada de nueve horas. Supresión del trabajo a destajo. Que sólo dure siete horas el trabajo nocturno.

Sólo trabajan los aserradores de los asilleros, cuyos patronos han aceptado las bases.

ZARAGOZA.—Los obreros joyeros han acordado solicitar de los patronos que la jornada de trabajo sea de nueve horas; un aumento de 25 por 100 en los jornales; que por las horas extraordinarias se les abone un 50 por 100 en las dos primeras y un 100 por 100 en las demás; y que los domingos se trabaje medio día, pero cobrando completo el jornal.

Cumpliendo los acuerdos adoptados en reciente reunión por la Sociedad «La Comuna», de obreros panaderos, el presidente de la misma ha dirigido un oficio al gobernador manifestando que al los patronos no acceden a las peticiones que se les tienen formuladas, irán a la huelga el día 23.

MÉRIDA.—Se han declarado en huelga los obreros de algunas carpinterías por no haber accedido los dueños de ellas a ciertas peticiones formuladas por los huelguistas.

Se recomienda a los carpinteros de otros puntos que no acepten los ofrecimientos de trabajo que les hagan los relictos patronos.

Triunfos obreros

SANTANDER.—Los panaderos han triunfado. Consiguieron el reconocimiento de la Sociedad y algunas otras mejoras pedidas antes.

El aumento de jornal ha sido el de cincuenta céntimos por individuo, concesión española de los patronos.

MÁLAGA.—Con el triunfo del 15 por 100 para todos los sueldos y hechas la terminada la huelga planteada por la Sociedad de zapateros.

Con el acuerdo de volver al trabajo ha terminado la huelga general planteada por el Sindicato Fluvial y Terraste.

Casa del Pueblo

Reuniones para mañana.  
En el salón grande: A las diez de la mañana y a las cuatro de la tarde, Joyeros; a las seis y media, Carruajes; a las nueve de la noche, Carpinteros de taller.

En el salón pequeño: A las diez de la noche, Consejo de Administración.

CALENTURAS se curan siempre con las píldoras KIRNASOL

Son reconstituyentes a la vez.

Cooperativa Socialista Madrileña

Platos del día para mañana.  
A las doce.—Cocido con sopa, 0,50 pesetas.  
A las seis.—Bacalao a la vizcina, 0,70.

Cooperativa Socialista Centro de Elche

Ultrareservas de superior calidad. Precios de competencia. Venta de carbones.—Secundarios: BIDEARRETA; ARAQUETA; CALABÓN; BIDEARRETA, 8.

EL MÁS FINO, EL MÁS FRO Coñac "Faro"

En todas las tiendas. En todas las calles.

ACTIVACION DE LA MINORIA SOCIALISTA

La huelga de agosto en el Parlamento

Un volumen de 320 páginas, con magnífica portada, que se ha puesto a la venta en todas las librerías y en la Administración de este periódico.

Contiene, a más de un prólogo, el decreto nombrando a la Comisión Judicial, los discursos de Largo Caballero, Angulo, Sabón, Besteiro, Prieto y Marcelino Domingo, así como los documentos de la Junta de defensa y otros relacionados con el movimiento.

Frete del ejemplar: 1,50 pesetas.